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ДОСРОЧНО
Весомыми трудовыми 

подарками готовится
встретить XXVII съезд 
КПСС коллектив комби
ната. Досрочно, 25 сен
тября, завершен план де
вяти месяцев по выпуску 
железного и апатитового 
концентратов, а также по 
реализации товарной про
дукции.

★ ★ *

Дневник 
соревнования

Подводя итоги один
надцатой декады пред
съездовской вахты, штаб 
соревнования уже в кото
рый раз констатировал, 
что только обогатители 
крепко держат свое слово. 
Горняки не выполнили 
план но бурению и вскры
шным работам ни за де
сятидневку, ни с начала 
вахты. По-прежнему не
додают автотонны и не 
справляются с объемом

перевозок горной массы 
транспортники.

И потому конкурентов 
у коллектива обогатитель
ного комплекса нет. Он 
выпустил за декаду 163,7 
тысячи тонн (101,3 про
цента) железного и 48,9  
тысячи тонн (130,9 про
цента) апатитового кон
центратов, отгрузил про
дукции на 3261 тысячу 
рублей, что составляет 
106,5 процента. Немногим 
ниже показатели с нача
ла вахты.

Продолжают уверенно 
лидировать коллектив уча
стка гравитации (109,1 
процента), руководит ко
торым В. Ф. Попович, и 
смена Г. Г. Карелиной 
(117,9  процента).

Второй раз в число по
бедителей выходит смена 
№  1 участка экскавации 
рудника «Ж елезный», где 
горными мастерами К). С. 
Орлов и О. К. Бондарен
ко, диспетчером Н. А. Ко
тов.

Сменились лидеры сре
ди бригад ведущих про
фессий: вперед вышли 
экипажи экскаваторов
А. П. Попова, выполнив
ший план на 108,7 про
цента, и В. Е. Тихонова, 
выполнивший цлан на 
105 3  процента, а также 
буровая бригада И. И. 
Лебедева, выполнившая 
план на 107,1 процента.

Вторую декаду подряд 
ни одна из бригад води
телей большегрузных ав
тосамосвалов со своими 
обязательствами не спра
вилась. Ш таб отметил не
удовлетворительную рабо

ту коллектива ЦТТ.
А. ПАРФ ЕНОВА,

старший инженер по
с о ц с о р е в  новаилю
ОНОТиУ комбината.

* ★ ★
ЕСТЬ НА КОГО 

РАВНЯТЬСЯ
Высокой выработкой от

метили середину декады 
экипажи водителей С. А. 
Ш емякина из первой и 
Ю. С. Клочкова из второй 
автоколонн цеха техноло
гического транспорта.

Первый из названных 
коллективов 15 сентября 
перевез 5040  тонн горной 
массы (114 процентов), а 
17 сентября — 5400  тонн 
(110 процентов).

В эти же дни второй 
экипаж перевез сверх пла
на 537 и 204  тонны гор
ной массы, выполнив со
ответственно план на 120 
и 106 процентов.

Так что транспортни
кам есть на кого рав
няться.

К. НИКАНДРОВА, 
инженер по организа
ции соцсоревнования 
ЦТТ.

* * *
С БОЛЬШИМ 
СТАРАНИЕМ

Бригада электромонте
ров по ремонту сетей в со
ставе 16 человек под р у - . 
ководством бригадира Е. С. 
Таруленкова и мастера 
В. В. Голованова помимо 
утвержденного производ
ственного задания выпол
нила внеплановые работы. 
Дружный коллектив де
монтировал освещение 
стадиона школы №  1,

вновь проложил кабель во
круг стадиона, полностью 
отревизировал светиль
ники и покрасил анкер
ные опоры. Кроме того, 
протянул два кабеля для 
питания домов №  1 и 3  по 
улице Школьной.

Все, что зависело от 
бригады, сделано. К сожа
лению. тормозит ремонт
но-строительный цех. Из- 
за отсутствия бетона не 
делают фундамент под 
опоры.

Немало сделала для ат
тестации рабочих мест 
бригада по ремонту элект
рооборудования промыш
ленных подстанций, руко
водимая мастером П. А. 
Барминым. Электромон
теры покрасили все основ
ное промышленное обору
дование (подстанции 375, 
40В и 40Б ), сделали рас
цветку фаз, заделали про
ходы кабельных каналов, 
восстановили все надписи. 
В настоящее время свои
ми силами начали делать 
отмостку (ГПП-40Б). Но 
опять же работу сдержи
вает отсутствие бетона.

Исключительную доб
росовестность при выпол
нении производственных 
заданий проявили электро
монтеры В. В. Петров, 
В. И. Филинский, В. Е. 
Алексеева и В. Ф. Вакули- 
шин, электросварщик 
Е. В. Бенчук. Этот неболь
шой слаженный коллектив 
умеет по-настоящему р а
ботать.

К. СМ ИРНОВА,
табельщик электрог
цеха.

Коллектив смены Г. Г. Карелиной с участка гра- дился в числе лидеров вахты «XXVII съезду КПСС 
витации обогатительного комплекса прочно утвер- — 27 ударных декад». Фото А. Кондратюка.

#  СИГНАЛ ДАН -  СИГНАЛ УСЛЫШАН

„Стой! Идет монтаж а

Под таким заголовком 
в «Рудном Ковдоре» опуб
ликован репортаж со стро
ительства ДПУ дробильно- 
конвейерного комплекса. 
В нем, в частности, ген
подрядчики подняли воп
рос о перебоях в энерго
снабжении. Критика нап
равлялась в адрес наших 
горняков, поэтому по су
ществу затронутой проб
лемы мы попросили выс
казаться главного энерге
тика рудника «Ж елезный» 
Ю. А. Рязанова:

— Беспокойство строи
телей по поводу внезап
ных отключений электро
энергии нам понятно. Ко
нечно, это действует на 
нервы, отбивает охоту и 
прочее. Но давайте учи
тывать, что мы работаем 
в условиях действующего 
рудника. Поэтому вполне 
возможны случаи, когда

на каком-либо экскаваторе 
повреждается кабель. При 
этом срабатывает защита, 
отключается карьерная 
линия. Дежурным элек
трикам требуется немало 
времени, чтобы отыскать 
место повреждения. Без 
всего этого — по нашим 
горным правилам — по
дать напряжение на линию 
мы не имеем права.

Пробой кабеля или вы
ход из строя высоковольт
ной перемычки на какой- 
то из горных машин про
исходят, как вы понимае
те, неожиданно, незапла
нированно. И, естествен
но, заранее уведомить об 
этом диспетчера СМУ-1 
мы не можем.

Другое дело — отклю
чения плановые: при пере
стройке линии, перегоне 
горных машин. В этом слу
чае дежурные электрики

всегда стараются — за 
полчаса, за час — пре
дупредить строителен о 
готовящейся остановке. И 
звонят в подобных случа
ях по телефонам 7-62-91 
(раскомандировка) или 
7-27-75 (диспетчерская 
СМУ-1). Абонентов наз
ванных номеров иной раз 
на месте не оказывается...

В начале строительства 
мы должны были обеспе
чить подачу напряжения 
на площадку в пределах 
карьера. Строителей за- 
питали от ЛЭП-6 кило
вольт, на которой работа
ли экскаваторы, занятые 
выемкой породы из кот
лована под дробильно-пе
регрузочный узел. На 
первых порах, когда стро
ительство па нижней пло
щадке только разворачи
валось, особых трений не 
возникало. Неувязки ста

ли появляться, когда воз
росли объемы строитель
но-монтажных работ.

В конце концов пред
ставители треста и мы 
пришли к одному выводу: 
создатели ДКК должны 
«питаться» от своей соб
ственной линии. Подроб
но обговорили, что для 
этого нужно сделать. В 
частности, строители долж
ны были подготовить еще 
одну подстанцию и протя
нуть вдоль галереи высо
ковольтную линию из пя
ти онор.

Наметили точки, куда 
мы даем напряжение. Оп
ределили сроки. И то, что 
до сих пор у строителей 
нет отдельной линии, не 
наша вина. Энергослужба 
рудника во главе с А. В. 
Рябовым проделала боль
шую подготовительную ра
боту. Мы в любой момент 
готовы запитать нижнюю 
площаДку. Но пока что 
подавать электроэнергию 
некуда.

Обращение
« к трудящимся Ковдорского 

горно-обогатительного комбината
Товарищи! События, происшедшие 'за последнее 

время в отдельных цехах комбината, свидетельству
ют о том, что очень часто при выполнении работ не 
соблюдаются технологическая дисциплина и прави
ла безопасности.

В отдельных случаях работы выполняются без 
принятия элементарных мер личной безопасности и 
с явным риском для здоровья. Такое лихачество не 
пресекается лицами технического надзора, общест
венными инспекторами по охране труда и не нахо
дит осуждения со стороны товарищей по совместной 
работе.

Пренебрегая правилами безопасности, каждый 
исполнитель ставит себя в экстремальные условия 
и це всегда может в этой обстановке принять пра
вильные меры защиты от пагубных для него по
следствий.

Наше производство укомплектовано грамотными 
инженерно-техническими работниками, способными 
безопасно организовать труд подчиненного им пер
сонала. Состояние машин и оборудования позволяет 
обслуживать их без нанесения ущерба своему здо
ровью. Необходимо только выполнять единственное 
условие — неукоснительно соблюдать технологи
ческую дисциплину, проявлять заботу о своей лич
ной безопасности.

Пренебрежение этими требованиями нельзя оп
равдать ничем. Тот, кто нарушает установленные 
правила, подвергает опасности не только себя, но и 
окружающих. А потому такие действия необходимо 
оценивать должным образом, и это непосредственно 
касается всех участников производства.

По указанию Минчермета СССР и ЦК профсою
за рабочих металлургической промышленности с 1 
октября по 31 декабря текущего года во всех це
хах комбината проводится общественный смотр без
опасности труда. Административно-технические ра
ботники, общественные организации и все работаю
щие на нашем производстве должны принять в нем 
активное участие с тем, чтобы поставить надежный 
заслон травмированию людей.

Администрация, партком, профком и комитет 
ВЛКСМ комбината выражают уверенность в том, 
что трудящиеся предприятия с полным пониманием 
а высокой ответственностью воспримут это обраще
ние и личным вкладом на своих рабочих местах 
окажут содействие повышению безопасности труда.

А. СУХАЧЕВ, директор комбината;
В. ПЕТРОВ, секретарь парткома;

В. ПЕТУХОВ, председатель профкома;
А. ПЕРВУНИН. секретарь комитета ВЛКСМ.

У с л о в и я
проведения общественного смотра 

безопасности труда
Победители • смотра бу

дут определяться по сле
дующим показателям: 

отсутствие несчастных 
случаев на производстве 
с потерей трудоспособнос
ти (для цехов первой 
группы);

отсутствие несчастных 
случаев на производстве 
с потерей трудоспособнос
ти и с переводом на лег
кий физический труд (для 
цехов II, III и IV групп);

отсутствие категорийных 
аварий и дорожно-тран
спортных происшествий на 
производстве;

отсутствие приостановок 
работ органами надзора;

отсутствие случаев про- 
фессиональны|Х заболева
ний;

снижение уровня общей 
заболеваемости трудящ их
ся по сравнению с анало
гичным периодом прошло
го года;

выполнение на 100 р а

ботающих не менее 5 тех
нических мероприятий, 
направленных на улучше
ние условий и охраны тру
да;

коэффициент условий 
труда должен быть не ни
же 0,90 для цехов I груп
пы и не ниже 0,95 для 
цехов II, III и IV групп.

Победители будут наг
раждаться дипломами с 
вручением денежных пре
мий в суммах:

цеху I группы —■ 500 
рублей;

цеху II группы — 200 
рублей;

цеху III группы — 150 
рублей;

цеху IV группы — 100 
рублей.

Один из участков 
(Служб) цехов первой 
группы будет награжден 
Почетной грамотой адми
нистрации и профкома 
комбината и денежной пре
мией в сумме 150 рублей.

И з в е щ е н и е
Сегодня в 14 часов во вынесен вопрос о состо- 

Дворце культуры состоит- янии и мерах по укрепле- 
ся III сессия Ковдорского нию общественного поряд- 
районпого Совета народ- ка и усилению борьбы с 
ных депутатов 19 созыва, пьянством и алкоголизмом 

На рассмотрение сессии в районе.
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З А  У Ч Е Б У ,  Т О В А Р И Щ И !
Конкретное содержание 

политической и экономи
ческой учебы на каждый 
год определяется с учетом 
реальной обстановки, уже 
имеющегося уровня под
готовки пропагандистских 
кадров и задач, стоящих 
перед партией, всем совет
ским народом. Особенно
сти нового учебного года 
связаны с подготовкой к 
XXVII съезду КПСС, за
вершением XI и началом 
XII пятилетки. Они выте
кают из содержания новых 
партийных документов.

Основу работы школ 
всех форм обучения сос
тавят материалы апрель
ского (1985 г.) Пленума 
ЦК КПСС, совещания в 
ЦК КПСС по вопросам ус
корения научно-техниче
ского прогресса, других 
предсъездовских доку
ментов.

Предстоит донести до 
сознания каждого слуш а
теля сущность и жизнен
ную необходимость курса 
партии на ускорение со
циально - экономического 
развития страны. Любое 
занятие должно вы раба
тывать умение по-госу- 
дарственному мыслить,
работать по-новому, пред
приимчиво, деловито,
творчески.

Исходя из этих задач и 
проведена подготовка к 
новому учебному году в 
партийных организациях 
нашего комбината. Скомп
лектованы школы и семи
нары партийной учебы, 
экономического образова
ния трудящихся. Утверж

дены пропагандисты. Оп
ределены учебные курсы. 
Готовятся материалы и 
примерные практические 
задания к учебным темам 
с учетом особенностей ра
боты горно-обогатитель 
ного комбината.

Коммунисты и комсо
мольцы, слушатели мас
совых форм политической 
учебы (кроме работников 
детских садов) до откры
тия XXVII съезда КПСС 
будут изучать спецкурс по 
теме «Ускорение соци
ально-экономического раз
вития страны — неотлож
ная задача партии».

Слушатели школ обще
ственно-политических зна
ний из числа работников 
дошкольных учреждений 
более глубоко познакомят
ся с целями и основными 
задачами реформы обще
образовательной и профес
сиональной школы.

Большое внимание в 
школах коммунистическо
го труда будет уделено 
экономии и бережливости, 
научно-техническому про
грессу, повышению произ
водительности труда. Б у
дет изучаться курс « Р е
зервы экономии и береж
ливости — в действие».

Пропагандисты и слу
шатели школ коммунисти
ческого труда нашего ком
бината должны делом от
ветить на призыв ЦК 
КПСС привести в дейст
вие • имеющиеся резервы, 
все возможности для улуч
шения использования то
го, чем мы располагаем 
сейчас,

28  сентября — День 
пропагандиста. Это празд
ник тех, кто, не жалея 
времени и сил, выполня
ет свой долг коммуниста 
— доносит до людей сло
во партии, доходчиво 
разъясняет политику на
шего государства.

В этот день мы назы
ваем лучших из лучших, 
отмечаем их нелегкий 
благородный труд. По пра-

П О З Д Р А В Л Я Е М !

Недавно ЦК КПСС и 
Совет Министров ' СССР 
приняли постановление 
«О широком распростране
нии новых методов хозяй
ствования и усилении их 
воздействия на ускорение 
научно-технического прог
ресса». В нем определены 
направления дальнейшего 
совершенствования мето
дов хозяйствования. Поэ
тому пропагандисты и 
слушатели школ конкрет
ной экономики будут ра
ботать по курсу «От экс
перимента — к новой си
стеме хозяйствования».

Большую и ответствен
ную работу предстоит вы
полнить пропагандистам 
и организаторам экономи
ческой учебы в подсобном 
хозяйстве. Здесь будут 
изучать новый курс «Хоз
расчет и коллективный 
подряд в колхозах и сов
хозах», а инженерно-тех
нические работники уп
равления — курс «Орга
низация и передовой опыт 
внедрения хозрасчета и 
коллективного подряда на 
селе».

Программа всех учеб
ных курсов составлена с 
таким учетом, чтобы за
кончить изучение к XXVII 
съезду КПСС.

Три специальных заня
тия отводятся для обсуж
дения проектов новой ре
дакции Программы КПСС, 
Основных направлений 
экономического и социа- 
ального развития СССР 
на 1986— 1990 годы и на 
период до 2000 года.

После XXVII съезда

КПСС все приступят к 
изучению материалов и 
документов партийного 
форума.

Успех предстоящей уче
бы возможен лишь при 
усилении партийного ру
ководства этим участком.

Методический совет по 
марксистско - ленинскому 
образованию трудящихся 
(председатель А. Ф. Се- 
нин) и совет по экономи
ческому образованию 
(председатель А. И. Суха- 
чев) продумывают работу 
учебного постоянно дей
ствующего семинара про
пагандистов на комбинате, 
секции методистов по 
обеспечению руководите
лей школ и их слушате
лей справочно-аналитиче
скими данными о работе 
предприятия и его под
разделений.

] октября начинается 
новый учебный год. И от 
того, как завершится под
готовка к нему, как прой
дет первое занятие, будет 
зависеть плодотворность 
деятельности школ в те
чение всего учебного года.

А тема первого занятия 
во всех формах политиче
ской и экономической уче
бы — «Все возможности 
и резервы — на успешное 
выполнение плана 1985 
года и социалистических 
обязательств, достойную 
встречу XXVII съезда 
КПСС».

В. ПЕРОВА, 
заведующая кабине
том политпросвеще
ния парткома Ковдор- 
ского ГОКа.

ву сегодня прозвучат име
на методистов А. С. Соло
вьевой, Г. А. Сердюковой, 
В. И. Константиновой; 
пропагандистов Г. Г. Ка
релиной, П. А. Бармина,
A. И. Целябиной, JI. П. 
Агаповой, Ф. Б. Кампеля,
B. В. Шуваевой, Ю. М. 
Фофанова, И. В. Дончен-

ковой, Г. Ф. Боровского, 
Т. П. Лиходед и многих 
Других.

Поздравляя ' бойцов 
идеологического фронта 
с праздником, желаем им 
больших творческих ус
пехов в работе со слуша
телями, счастья и кренг 
кого здоровья.

Четыре года А. Е. Гни- 
тиев руководит школой 
основ марксизма-лениниз
ма в энергоцехе. Как на
чальник цеха он инициа
тивен, обладает хороши
ми организаторскими спо
собностями, требователен 
к подчиненным.

Как пропагандист Алек
сандр Егорович привле
кает внимание своих слу
шателей к наболевшим 
проблемам производст
венной деятельности, к 
воспитательной работе. 
Старается на занятиях 
вызвать оживленное об
суждение изучаемого воп
роса. Стремится разно
образить формы работы:

это и защита рефератов, 
и анализ выполнения 
практических заданий, и 
обсуждение учебных диа
фильмов.

Александр Егорович 
всегда ведет на занятиях 
конкретный деловой раз
говор. Заставляет слуша
телей искать ответы на 
злободневные вопросы. 
Как улучшить использо
вание оборудования по 
очистке сточных вод? Что 
поможет лучше обслужи
вать инженерные систе
мы. Такой подход пропа
гандиста к учебно-воспи
тательному процессу и 
приносит успех в работе 
школы.

Методические рекомендации
к ПРОВЕДЕНИЮ ПЕРВОГО ЗАНЯТИЯ

Цель занятия: сосре
доточить внимание слу
шателей на увеличении 
личного вклада каждого 
в выполнение плановых 
заданий и социалистиче
ских обязательств 1985 
года, на подготовке до
стойной встречи XXVII 
съезда КПСС.

Занятие проводится в 
форме активного обсуж
дения предлагаемых воп
росов (2 часа).

Вопросы:
1. Апрельский (1985 г). 

Пленум ЦК КПСС о под
готовке и проведении 
XXVII съезда КПСС.

2. Выполнение плана 
1985 года и пятилетки в 
целом — важнейшая со
ставная часть всей пред
съездовской работы.

3. Концентрация уси
лий трудящихся на реше
нии вопросов интенсифи
кации производства, уско
рения научно-техническо
го прогреоса.

Практические задания 
(рекомендуется выдать 
слушателям до занятия):

Предложите слушате
лям изучить доклад М. С. 
Горбачева «Коренной воп
рос экономической поли
тики партии» на совеща
нии в ЦК КПСС по воп
росам ускорения научно- 
технического прогресса 
11 июня 1985 г.

Проанализируйте ход 
выполнения вашим кол
лективом плана 1985 го
да и XI пятилетки в це
лом по основным показа
телям.

Как выполняются со
циалистические обяза
тельства по экономии и 
бережливости?

Как выполняется план 
по внедрению новой тех
ники и прогрессивной тех
нологии? Дайте предло
жения по устранению при
чин невыполнения.

Изучите состояние р а 
ционализации в вашем 
трудовом коллективе. Ка
кой вклад вы можете вне
сти в дальнейшее разви
тие рационализации?

Какими путями и за 
счет чего можно сокра
тить тяжелый ручной 
труд в цехе, на участке, 
на рабочем месте? Что 
можно сделать собствен
ными силами для модер
низации оборудования и 
улучшения условий тру
да?

1. Раскрывая первый 
вопрос, необходимо под
черкнуть, что концепция 
ускорения социально-эко
номического развития 
страны на базе научно- 
технического прогресса, 
которую сформулировал 
апрельский (1985 г.) Пле
нум ЦК КПСС, нацелена 
на достижение нового ка
чественного состояния на
шего общества. ЦК КПСС 
имеет в виду не просто 
повышение темпов роста 
народного хозяйства. Речь 
идет о новом качестве н а
шего развития, быстром 
продвижении вперед на 
стратегически важных 
направлениях, структур
ной перестройке произ

водства, переходе на ин
тенсивные рельсы, эф 
фективные формы управ
ления, о более полном 
решении социальных
проблем.

2. Переходя к обсуж
дению задач трудового 
коллектива, предвари
тельно проинформируйте 
слушателей о развитии 
экономики нашей области, 
района.

Проанализируйте вы
полнение предприятием, 
цехом, участком плана 
1985 года и одиннадцатой 
пятилетки в целом. Со
средоточьте внимание 
слушателей на использо
вании резервов увеличе
ния производства, улуч
шения качества продук
ции, на экономии сырья 
и материалов.

Еще раз подчеркните 
важность не только за 
крепления положитель
ных сдвигов, которые до
стигнуты за последние два 
года, но и их приумно
жения, и решения пяти 
актуальных проблем: 

экономии сырья, топ
лива, материалов;

рационального исполь
зования трудовых ресур
сов;

улучшения качества
продукции;

широкого внедрения
достижений науки и тех
ники;

совершенствования хо
зяйственного механизма.

Какое участие прини
мают рабочие и специа
листы вашего цеха в раз

работке плана на 1986 
год и новую пятилетку? 
Насколько эти планы на- 
пряженны и рассчитаны 
на увеличение темпов ро
ста и производительности 
труда, предусмотрены Ли 
все пути и средства вы
полнения договорных обя
зательств?

Проанализируйте, как 
выполняет ваш коллектив 
соцобязательства — про
работать в текущем году 
не менее двух дней на 
сэкономленных матери
альных ресурсах. Как в 
целом коллектив участву
ет в решении задачи, по
ставленной партией, — 
на 7 5 — 80 процентов удов
летворить прирост пот
ребностей народного хо
зяйства в* топливе, сырье 
и материалах за счет эко
номии.

Дайте объективную и 
критическую оценку сде
ланному.

3. Основное звено в 
экономической стратегии 
партии — курс на уско
рение научно-техническо
го прогресса, которое по
зволило бы осуществить 
новую техническую ре
конструкцию народного 
хозяйства, перевести его 
на качественно новый 
технический и технологи
ческий уровень.

Новые подходы, обес
печивающие крутой пово
рот к интенсификации 
экономики, закладываю т
ся в проект Основных на
правлений экономическо
го и социального разви
тия СССР на 1986— 1990 
годы и на период До 2000 
года.

В нашей области за 4 
года пятилетки на различ

ные мероприятия по науч
но-техническому прог
рессу израсходовано бо
лее 300 миллионов руб
лей. Но нерешенных 
проблем еще много.

Главный упор сегодня 
делается на техническое 
перевооружение пред
приятий. Как участвуют 
в техническом перевоору
жении предприятия ваши 
слушатели? Проанализи
руйте работу рационали
заторов, деятельность 
ВОИР, НТО, ход аттеста
ции рабочих мест и т. д.

Познакомьте слуш ате
лей с инициативой кол
лектива объединения! 
«АвтоВаз» по принятию 
более напряженных зада
ний на двенадцатую пяти
летку, по ускорению на
учно-технического прог
ресса, росту производства 
и его эффективности.

В заключение подчерк
ните, что сейчас нет бо
лее важной задачи для 
всего коллектива, чем ус
пешное завершение один
надцатой пятилетки, вы 
полнение плановых зада
ний и соцобязательств 
1985 года.

Как ваш коллектив под
держ ал инициативу тру
жеников объединения 
«Мурманская судоверфь», 
призвавших каждого тру
дящегося области опреде
лить свой вклад в общее 
дело — встать на трудо
вую вахту в честь XXVII 
съезда КПСС?

Необходимые матери
алы и литературу для 
подготовки к занятиям 
можно найти в кабинете 
политпросвещения парт
кома комбината.

ф В ПАРТКОМЕ

Утверждена 
структура

Партийный комитет 
комбината на очередном 
заседании заслуш ал ин
формацию заведующей к а 
бинетом политпросвеще
ния В. Я. Перовой об ито
гах комплектования сети 
марксистско - ленинского 
образования трудящихся 
предприятия на новый 
учебный год.

Партком отметил серь
езный подход, правильное 
понимание сложностей и 
особенностей нового учеб
ного года партийными ор
ганизациями рудника 
«Ж елезный», обогати
тельного комплекса ' и 
профкома комбината.

Вместе с тем, в процес
се комплектования школ 
обнаружились те же са 
мые недостатки, что и в 
прошлом году: назначение 
и утверждение пропаган
дистов на партбюро без 
предварительной беседы.
. В принятом постанов

лении партийный комитет 
обязал руководителей це
хов и секретарей партор
ганизаций устранить вы
явленные недостатки до 
начала учебного года.

Партком утвердил
структуру марксистско- 
ленинского образования 
тружеников комбината.

Выпуск подгото
вила заведующая 
кабинетом полит
просвещения парт
кома Ковдорского 
ГОКа В. Я. Перова.
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На отчетно-выборном 
собрании коммунисты цеха 
заводских .лабораторий 
подвели итоги своей дея
тельности за год. Живой 
отклик нашли у каждого 
вопросы, затронутые в 
последних Постановлениях 
ЦК КПСС. Об этом и го
ворили мы на сЕоем соб
рании.

Немаловажное место 
сейчас занимает охрана 
труда па комбинате. Про
мышленно-санитарная л а
боратория имеет к этому 
самое прямое отношение. 
О своих трудностях, проб
лемах, которые стоят пе
ред коллективом ПСЛ, 
рассказала Т. Ф. Батина. 
А трудности, надо ска
зать, немалые.

Высокие требования 
предъявляются сейчас на 
нашем комбинате к аттес
тации рабочих мест. Ат

тестация цехов проводит
ся на основании данных 
замеров, , производимых 
работниками ПСЛ. А для 
этого в первую очередь 
необходим транспорт (по
скольку большая разбро
санность цехов), необхо
дима сложная аппарату
ра высокой точности и 
квалифицированные спе
циалисты для ее обслу
живания.

Но не все условия соз
даны в ПСЛ для выпол
нения этих работ. Полу
ченная два года назад 
виброакустическая лабора
тория на колесах «Вибро
шум-2», которая стоила 
комбинату 27 тысяч руб
лей, в настоящее время 
бездействует. Низкочас
тотные виброакустические 
приборы, так необходимые 
для работы, не прошли 
госповерку в Ленинград
ском ВНИИМ им. Менде
леева из-за непригодности, 
не были своевременно от
правлены на завод-изгото- 
витель с рекламацией. И 
потому замеры низкочас
тотной, вибрации на комби

нате не производятся.
Машина-лаборатория из- 

за отсутствия в ЦЗЛ гара
ж а путешествует по всем 
цехам комбината, где ей 
на время дадут «приют». 
А в результате от нее ос
тались, . как говорится, 
рожки да ножки. И вот 
месяцами ждут лаборан
ты ПСЛ, когда заменят 
непригодные колеса, когда 
поменяют вышедшие из 
строя запчасти, когда поя
вится очередной водитель. 
Какая может быть опера
тивность, если лаборанты 
(все женщины) с тяж елы 
ми приборами (весом от 
8 до 16 килограммов) и 
с тридцатиметровым кабе
лем для их подключения 
идут пешком, куда есть 
возможность дойти. А как 
быть с карьером рудника 
«Ж елезный», ЦТТ, АТЦ и 
другими отдаленными 
объектами комбината?

Да и графики обследо
вания цехов, составленные 
отделом техники безопас
ности, оставляют ж,елать 
лучшего.

В летний период отпа

дает необходимость во 
многих замерах метеофак
торов, освещенности, га
зоочистки и прочего из-за 
остановки некоторых уча
стков комбината (сушки 
МОФ и приточных вент- 
систем) и полярного дня. 
В зимний же период к 
плановому объему обсле
дований добавляется опе
ративный контроль заме
ров, остро необходимый 
цехам. Поэтому было бы 
целесообразнее перестро
ить график работы ПСЛ 
таким образом, чтобы уве
личить процент отпусков 
в летний период (тем бо
лее, что из 75 работаю
щих женщин — 20 мам 
имеют по двое детей до 
12 лет).

И получается, что зимой 
при повышенной заболева
емости и при наличии та
кого Же процента отпуск
ников, как летом, остро 
ощущается нехватка лю
дей для обследования це
хов комбината.

Критические замечания 
по поводу внедрения но
вой техники и эксплуата

ции оборудования спек
тральной лаборатории про
звучали в выступлении 
С, Н. Чухно. Она говори
ла о том, что оборудование 
износилось, работает от 
поломки до поломки, не 
проводится планово-пре
дупредительный ремонт.

Часть оборудования не 
задействована. К примеру, 
в течение 7 дет простаи
вает на складе спектро
граф из-за отсутствия 
дифракционной решетки. 
Дорогостоящий микрофо- 
тоспектор НД-100 с при
ставкой для фотоэлектри
ческой регистрации фсто- 
метрируемых спектров вот 
уже год ждет наладки, а 
мы работаем по' старинке. 
Настройка приставки и з
бавит нас от трудоемких 
операций, улучшится ка
чество анализов, повысит
ся производительность 
труда, ускорится выдача 
анализов. Разве не стоит 
внедрить новую технику 
ради всего этого?..

Большие деньги истра
чены  на оборудование, а 
оно не работает или рабо

тает не в полную силу, 
Аналогичная картина в 

геофизической лаборато
рии ЦЗЛ на участке суш
ки и доводки бадделеита. 
Лаборанты работают в 
неприспособленном поме
щении на дорогостоящих 
и чувствительных прибо
рах, которые часто выхо
дят из строя из-за боль
шой влажности. А новое 
помещение лаборатории не 
торопятся сдать в эксплу
атацию.

На собрании были вы 
сказаны серьезные крити
ческие замечания. Мате
риальный и моральный 
ущерб от халатного отно
шения некоторых руково
дителей к своим непосред
ственным обязанностям 
велик. Коммунисты наде
ются, что вскрытые недос
татки будут устранены.

Секретарем партбюро 
Ц ЗЛ  вновь избрана лабо
рант Т. А. Багаева.

Л. СТЕПАНОВА, 
лаборант, председа
тель группы народно
го контроля ЦЗЛ;

Ж. ТУЛИКОВА, 
лаборант химанализа 
ПСЛ.

Потенциал энергоцеха
По-деловому прошла

отчетно-выборная профсо
юзная конференция в энер
гоцехе. В докладе пред
седатель цехкома О. С. 
Долотказина подробно оха
рактеризовала деятель
ность цехового комитета 
за отчетный период.

В общецомбииатовском 
ОоревноЕанки коллектив 
трижды побеждал в свсей 
подгруппе, один pda отме
чалась хорошая работа. 
Были месяцы, когда по 
всем основным показате
лям цех выходил вперед, 
но тянули назад невыпол
нение плана по рациона
лизации, отсутствие мас
совости в спорте, плохая 
посещаемость школы р а 
бочей молодежи.

Меньше стало в цехе 
прогулыциксв и лиц, по
бывавших в медвытрезви
теле, но они все же есть. 
По ходатайству участко
вых собраний уволены за 
прогулы 4 человека. Р а
бота товарищеского суда 
и комиссии по борьбе с 
пьянством не отличалась 
большой активностью.

На участке водоочист
ной станции, сказала ап
паратчик Т. М. Хватова, 
трудится сквозная брига
да, состоящая из 30 че
ловек. Коллектив активно 
участвует в межцеховом 
соревновании. И все бы 
хорошо, если бы не на
рушители трудовой ДИС(- 
циплины и общественного 
порядка. Такие, как сле
сарь И. И. Беляев, пове
дение которого разбирали 
в профгруппе, на общем 
собрании, на заседании 
комиссии но борьбе с 
пьянством.

Большое внимание уде
ляется на участке механи
зации и автоматизации 
процессов. Так, после 
внедрения рацпредложе
ний механизирована по
грузка извести и выгруз 
ка отходов.

Аппаратчик сточных вод 
Н. В. Елисеева отметила, 
что на их участке за год 
— ни одного нарушителя 
трудовой дисциплины и 
общественного порядка. 
Коллектив в числе первых 
начал внедрять передовые 
формы организации труда. 
В текущем году бригада 
слесарей приняла коллек
тивную ответственность за 
нарушения трудовой дис
циплины и общественного 
порядка.

Н. В. Елисеева поже
лала новому составу цех

кома активизировать спор
тивно-массовую работу. В 
цехе много молодежи, а 
по итогам спартакиады он 
оказался среди последних. 
По-видимому, это следст
вие того, что физорг В. Г. 
Калинин самоустранился 
от дел.

Начальник' кислэродно- 
комирессорной станции 
К. М. Янаева доложила, 
что план реализации кис
лорода участок выполня
ет. Проблема обеспечения 
цехов комбината сжатым 
воздухом решилась после 
монтажа двух компрессо
ров. Но при этом шум на 
станции стал превышать 
санитарные нормы.

Начальник цеха А. Е. 
Гнитиев напомнил собрав
шимся, что в августе сле
дующего года для келлек- 
тивов участков начнется 
серьезный экзамен — ат
тестация по охране труда 
и промсанитарии: «Хочу
призвать всех, сидящих в 
зале, принять в этом . ме
роприятии самое активное 
участие. Вносите свои 
предложения. Давайте сов
местными усилиями под
готовим цех к успешной 
его аттестации».

Далее А. Е. Гнитиев 
поднял такие вопросы, как 
благоустройство базы и 
территории, бережное от
ношение к оборудованию, 
материалам, инструменту, 
общественная активность 
трудящихся. «Почему-то 
мы забыли Дворец куль
туры. А ведь у нас есть и 
иевцы, и чтецы, и м узы 
канты. Разве мы хуже 
других? Просто недооце
ниваем себя...».

Председатель профкома 
комбината В. Ф. Петухов 
положительно отозвался о 
деятельности цехового ко
митета профсоюза, назвал 
первоочередные задачи, 
стоящие перед коллекти
вом.

Да, резервы далеко не 
исчерпаны. В энергоцехе 
здоровый, крепкий кол
лектив. Здесь не должно 
быть ни одного нарушите
ля. Но для этого следует 
крепко и целеустремлен
но поработать, сложив 
воедино усилия каждого 
труженика.

* * ★
Председателем цехово

го комитета энергоцеха 
вновь избрана распреде
литель работ Ольга Сер
геевна Долотказина.

В. СЕМАКИН.

■ Ф НЕДЕЛЯ ПАМЯТИ

и  шт
Навсегда останется в 

памяти учеников школы 
№ 1 и их шефов один час 
Недели памяти: час, ког
да была заложена аллея 
Победы.

В этом торжественном 
событии участвовали ве
тераны войны и труда 
JI. Д. Каменева, II. Д. 
Варламов, Г. И. Карва- 
совский, Ф. А. Бабиков; 
ученики 3 «Б», 8  «А» и 
10 «А» классов — побе
дители внутришкольного 
социалистического сорев
нования; комсомольско- 
молодежный коллектив 
смены № 4  участка фло
тации во главе с руково
дителем В. В. Шуваевой, 
шефы из других подраз
делений комбината.

Они посадили на улице 
Победы напротив школы 
№ 1 сорок деревьев. Со
рок рябинг

Особое старание проя
вили ученики 8 «А» клас
са (классный руководи
тель А. П. Головня).

Фото В. Голыша.

ib I ш т
Выступления ковдорчан 

— ветеранов Великой Оте
чественной войны мне 
доводилось слушать и ви
деть не раз. Но вот по
знакомиться с ними по
ближе, поработать приш
лось впервые. Мы с Люд
милой Сергеевной Дран- 
чак в роли художествен
ных руководителей гото
вили программу группы 
«Фронтовой огонек».

Замечательные люди 
составили эту группу. 
Где бы ни выступали они, 
слушателей глубоко тро
гали, волновали до слез 
рассказы  ветеранов, пес
ни военных лет и стихи в 
их исполнении. ,

Работать было больше 
чем интересно.' Если при
дешь на репетицию за 
пять минут до назначен
ного времени, то уже 
ждут, и чувствуется — с 
нетерпением. Вот это от
ношение! Не в пример 
иным участникам художе
ственной самодеятельнос
ти. Вот это поистине мо
лодые сердца!

Занимались бывшие

фронтовики с полной от
дачей, серьезно, стреми
лись вложить в исполне
ние всю душу. И никаких 
скидок на возраст — по 
самому большому счету 
видавшие виды работники 
культуры Ковдора высоко 
оценили подготовленную 
программу.

Большбй патриотический 
подъем в дни Недели па
мяти придавал особую 
значимость выступлениям 
ветеранов. Их слушали 
люди, жизнью обязанные 
тем, кто воевал. Тем, кто 
погиб, и, тем, кто остал
ся жив, чтобы никогда не 
забыть той войны, не дать 
забыть о ней всем ныне 
живущим.

Особенно яркими, запо
минающимися были про
граммы встреч «Фронто
вого огонька» с рабочи
ми. 18 сентября на их 
выступление в учебно
курсовом комбинате прй- 
шли отделочники СУ-4, 20 
сентября — работники уп
равления треста «Ковдор- 
строй». В субботу, 21 
сентября, фронтовики уча-

------
ствовали в торжественном 
митинге, а вечером при
шли в гости к молодежи 
из общежития №  1 трес
та.

Вечер встречи с ветера
нами войны надолго за 
помнится молодым строи
телям. Каждое слово 
фронтовиков западало в 
душу, заставляло заду
маться о том, какой доро
гой ценой оплачена Вели
кая Победа.

Работница отдела кад
ров Ковдорского ГОКа
Надежда Дмитриевна 
Строкина рассказала о 
летчиках, героически за 
щищавших небо Запо
лярья, о своей переписке 
с однополчанами.

На Кандалакшском нап
равлении воевал Павел 
Дмитриевич Варламов. Он 
подготовил для програм
мы «Фронтового огонь
ка» стихи мурманских по
этов.

Ольга Ивановна Байба
кова, работница базы
орса Ковдорского ГОКа, в 
годы войны выпекала хлеб 
для бойцов — одна, вмес-

ЯйЖЙШЩГ
то коллектива пекарей. 
Только молодые солдаты 
на подхвате. И в ее устах 
призыв беречь хлеб — 
особо весом.

Много боевых заслуг 
у Александра Федоровича 
Завражина, ныне пенсио
нера.

И, конечно, звучали 
песни. Пели ветераны о 
фронтовых дорогах, о го
дах войны, что неизгла
димы из памяти. Слуша
ли людей, отстоявших 
жизнь н а : земле, молодые 
строители, принимая от 
старших как эстафету де
ло защиты мира.

А. ГОЦЮК.



ф ФУТБОЛ----------------

КТО ЖЕ ПОБЕДИЛ?
К сожалению, когда 

подписывался к печати 
этот номер, еще неизвес
тен был результат встре
чи «Горняка» с «Авто
мобилистом», имеющий 
огромное значение для 
окончательного распре
деления мест.

Поэтому остается лишь 
сообщить о результатах 
игр, проведенных! наши
ми футболистами на ми
нувшей неделе. Удачно 
закончился выезд в По
лярный и Росляково. 
«Горняк» выиграл у 
«Фьорда» со счетом 6:0 и 
у «Труда» — 4:1.

Но во вторник крайне 
важное очко отнял у ков- 
дорчан кировский «А па
тит». Не блиставшие в 
этом сезоне футболисты 
Кировска на сей раз игра
ли очень хорошо и доби
лись ничьей со счетом 
1 :1 .

Читатели, зная об ис
ходе матча с «Автомоби
листом», уже могут опре
деленнее судить о шансах 
«Горняка». А до вечера 
26 сентября ситуация вы 
глядела так: в случае по
беды «Автомобилист» ста
новился чемпионом. При 
другом исходе игры все 
окончательно решится в 
субботу и воскресенье в 
матчах мурманчан в А па
титах и Кировске.

Ж . НАПАДАЮ Щ ИЙ.

ГОРОДКИ

Капитан, капитан, подтянитесь!
Чемпионат областного 

совета профсоюзов завер
шил спортивный сезон 
городошников. Команды 

■ соискатели главного 
приза разбились на две 
группы. В сильнейшей со
перниками сборной обко
ма металлургов были кол
лективы обкома строите
лей, баскомфлота, рай- 
профсожа, обкома энер
гетиков.

Начало соревнований 
было для нас не очень 
обнадеживающим. Непри
вычный состав: обычно к 
ковдорчанам, составля
ющим костяк сборной ме
таллургов, добавлялся 
один спортсмен из Мон
чегорска, а на сей раз 
пришлось заявлять двоих 
мончегорцев, что нару
шало испытанную тактику.

И все равно вышли на 
старт в неполном соста
ве. Четверо наших сра
жались с пятью спорт
сменами райпрофсожа. 
Победили лишь благодаря 
мастерству Николая Ку
рьянова и Александра 
Сорокина;. Николай рас
правлялся с «колодцем» 
и «артиллерией», А лек
сандр очень сложную фи- 
ГУРУ — «часовые» — вы
бивал одной битой. И в 
итоге победа в двух пар
тиях.

Но как быть дальше?

Моряков и энергетиков 
вчетвером не обыграешь. 
Звонили в Ковдор заме
стителю председателя 
профкома комбината
Т. Г. Каире: «Что случи
лось с Иваном Сергиен- 
ко?». Тамара Григорьев
на обещала сделать все, 
чтобы наш спортсмен ус
пел приехать к следую
щей встрече.

И действительно, на 
разминку перед матчем с 
командой баскомфлота 
мы вышли в полном сос
таве. Оказалось, что по 
забывчивости работники 
обогатительного комплек
са не сообщили Сергиец- 
ко о вызове на соревно
вания в Мурманск. Коман
да благодарна Тамаре 
Григорьевне Каире за 
проявленное внимание и 
оперативное решение воп
роса.

Если по-честному, то 
все наши соперники от
кровенно надеялись нас 
обыграть благодаря «чис
ленному преимуществу», 
поскольку в равных сос
тавах шансы металлургов 
куда выше. С приездом 
Сергиенко все стало на 
места, у всех сборных мы 
выиграли со счетом 2:0.

Главный приз соревно
ваний, до этого турнира 
— переходящий, теперь 
останется навсегда в об

ластном совете металлур
гов.

Его и многочисленные 
призы завоевала сборная 
в составе: Н. Курьянов
(цех технологического 
транспорта), И. Сергиенко 
(обогатительный комп
лекс), А. Сорокин (взрыв
ной цех), А. Ергин (ком
бинат «Североникель») и 
автор этих строк, рабо
чий рудника «Железный».

Не все вуш ло гладко. 
Команда очень сожалеет, 
что без причин отказал
ся ехать на соревнования 
рекордсмен страны, силь
нейший в этом сезоне го
родошник области Влади
мир Цыбин. Он взялся в 
нынешнем году руково
дить секцией. На общем 
собрании Цыбина выбра
ли капитаном. А итог пла
чевный: секция не дей
ствует, сам тренер часто 
пропускает соревнования 
совершенно беспричинно.

Читатели, видимо, за 
метили, что в нынешнем 
году данная заметка — 
первая о городошниках и 
то от рядового члена 
секции. А должен писать 
в газету тренер, чтобы 
отчитаться за коллектив.

(От редакции: так счи
тает Василий Федорович 
Большаков. Но думается, 
что читатели совсем не 
против, если их по-преж

нему будет информиро
вать старый знакомый, 
Один ив лучших народ
ных корреспондентов
«Рудного Ковдора», и сов
сем не обязательно в ка
честве официального ли
ца).

В заключение об ито
гах сезона. Городошники 
Ковдора — чемпионы об
ласти, а под флагом об
ластной сборной — побе
дители зональных сорев
нований в РСФСР. В лич
ном зачете на первенстве 
зоны с высоким результа
том второе место занял 
Валерий Джелаиди, тре
тьим на этих соревнова
ниях был Николай Ники
тин.

В финале первенства 
СССР второе место у Ни
китина, четвертое у авто
ра этих строк, шестое у 
Курьянова, десятое у
Цыбина. В сумме очков 
командного и личного
первенства наша сборная 
заняла вторую ступеньку 
пьедестала почета.

Подводя итоги, хочется 
отметить: результаты
есть, а вот секция свер
тывает работу. Нет смены 
ветеранам, это , показали 
последние соревнования. 
Даже полный состав на
бирается с тчэудом.

В. БОЛЬШАКОВ,
мастер спорта СССР.

Целебный шар

(Окончание.
Начало см. в №  7 0 — 75).

Режим первый — сла
бая тепловая нагрузка (ха
рактеристика микрокли
матических условий): до
пускаемая предельная 
температура — 60 граду
сов (1-я полка); относи
тельная влажность — 10 
— 20 процентов; скорость 
потока воздуха — 0,1 — 1 
метр в секунду; концент
рация кислорода — 21 
26 процентов; углекисло
ты — 0,03 процента; ио
низация — 8 0 0 — 1400 пар 
ионов в кубическом санти
метре воздуха.

Период адаптации на 
первой полке: через каж 
дые 2 — 3 минуты следует 
менять положение тела 
так, чтобы оно равномер
но прогревалось. В это 
время кожная температу
ра повышается на 1,5— 3 
градуса по сравнению с 
исходной. Признаком за
вершения периода адапта
ции является легкое ув
лажнение кожи (появле
ние испарины). Однако 
пропотевание в этот пери
од может не наступить,

особенно у тех, кто плохо 
переносит тепловые на
грузки.

Период промежуточного 
охлаждения следует про
водить на воздухе при тем
пературе не ниже 18— 20 
градусов в холодное и 
прохладное время года. 
Продолжительность 10— 
15 минут. При этом хо- 
лодовая нагрузка на про
тяжении курса нарастает 
по следующей схеме от 3 
до 18 килокалорий на 
квадратный метр с увели
чением дозы охлаждения 
через каждые 4 дня на 3 
килокалории на квадрат
ный метр поверхности ко
жи.

Второй период. Интен
сивное прогревание осу
ществляется путем неод
нократного (2 — 3) захода 
в термокамеру. После 
каждого пребывания на 
1-й или 2-й полках (6— 
12 минут) температура 
кожных покровов мржет 
возрастать по сравнению 
с исходной на 3 — 6 гра
дусов. После 2 — 3 захо
дов температура тела по
вышается на 0 ,5— 1 гра
дус, а масса уменьшается 
на 0 ,3 — 1 килограмм за 
счет потери жидкости с 
потом.

Третий период. После 
третьего— четвертого про
грева на второй полке не
обходим отдых с постепен

ным охлаждением в тече
ние 4 0 — 50 минут. В этот 
период ^температура тела 
должна вернуться к исход
ной, при этом вторичное 
пропотевание полностью 
заканчивается через 15— 
25 минут. В это время 
рекомендуется принять не 
менее 0 ,3— 0,5 литра жид
кости, 150— 200 граммов 
свежих фруктов.

Заключительное охлаж
дение следует проводить 
в хорошо проветренном 
помещении, с температу
рой не менее 22 градусов, 
а влажность должна соот
ветствовать гигиеничес
ким нормам лечебных уч
реждений — 6 0 — 70 про
центов.

При нарушении назна
ченного врачом режима 
тепловой нагрузки и тех
ники безопасности, а так
же в связи с особенностя
ми организма возможны 
случаи резкого ухудшения 
состояния здоровья. Мо
жет даже потребоваться 
неотложная медицинская 
помощь.

Наиболее часто при не
правильном пользовании 
сауной встречаются обмо
рочное состояние, «ожоги 
различной степени вы ра
женности и тепловой удар. 
Обморок наблюдается ч а
ще всего у лиц со склон
ностью к гипотонии (сни
жению) сосудистого тону

са. Он может быть обус
ловлен конституционны
ми особенностями организ
ма, функциональными из
менениями сердечно-со

судистой системы, снижен
ной адаптивной способно
стью к тепловым воздей
ствиям.

Считаю необходимым 
привести симптоматику 
данного состояния: голо
вокружение, тошнота, ощу
щение удушья, недостатка 
воздуха, бледность кож 
ных покровов лица, сла
бость, нарушение коорди
нации.

Обморок обычно длится 
I — 5 минут, реже до 10 
минут. В это время пульс 
редкий, слабого напряже
ния и наполнения. Дыха
ние поверхностное. Зрач
ки сужены. Артериальное 
давление снижено.

При оказании первой 
помощи необходимо по
страдавшего положить го
ризонтально,' не поднимая 
головы. Обеспечить приток 
свежего воздуха. Провес
ти разогрев конечностей 
(чаще спиртом). Немед
ленно вызвать «скорую», 
так как необходимо ввес
ти подкожно кофеин, кам
фару, кордиамин или ко
ра зоЛТ"

Следует помнить, что 
обморочное состояние 
может вызвать более се
рьезные осложнения, та
кие, как инфаркт миокар
да и нарушение мозгово
го кровообращения.

Во избежание выше

-  ф  РЕКОМЕНДУЮ
изложенных факторов сле
дует соблюдать правиль
ный режим, инструкции 
пользования сауной и со
веты врача. Это поможет 
вам укрепить здоровье, 
будет способствовать бод
рому настроению, повы
шению производительно
сти труда.

Хочу отметить, что в 
подразделениях Ковдор- 
ского ГОКа имеется около 
30 саун, но в настоящее 
время используются они 
неэффективно. Так как ос
новная группа заболева
ний, простудная, дает нам 
неблагоприятную карти
ну. За первое полугодие 
1985 года она составила 
наибольший удельный вес 
в структуре общей заболе
ваемости, по случаям — 
59 процентов, по потерям 
дней трудоспособности — 
40 процентов.

Очевидно, имеет смысл 
в каждом цехе серьезно 
заняться активным исполь
зованием оздоровитель
ных мероприятий, таких, 
как сауна, фотарии, посе
щение профилактория, 
спорткомплекса.

Хочется надеяться, что 
общими усилиями адми
нистрации, профсоюзного 
актива, к о м и с с и й  по 
охране труда мы сможем 
достигнуть желаемых ре
зультатов.

М. КАИТУКОВ, 
врач, старший инст
руктор ОТБ комбина
та.

• #  СЕГОДНЯ — 
ВСЕМИРНЫЙ 

Д Е Н Ь  ТУРИЗМА

Самое
интересное

впереди
Сравнительно недавно 

организовалась турист
ская секция Ковдорского 
ГОКа. Но за недолгое вре
мя мы побывали во мно
гих интересных местах 
района, преодолели не
мало километров по труд
нопроходимой местности. 
На страницах «Рудного 
Ковдора» я  рассказала о 
двух наших походах, в 
дневнике же секции запи
сей куда больше.

В минувшие выходные 
дни целью маршрута был 
живописный каньон в го
рах: мы разбили лагерь у 
подножия каньона и заня
лись исследованием ме
стности. Высота и размах 
скал поразили даже бы
валого альпиниста из на
шей группы.

Чем ниже опускались в 
каньон, тем разнообраз
нее становилась природа. 
На замшелых камнях по- 
летнему цвели колоколь
чики, зрела малина. Ж ур
чал внизу ручей. Осмот
рев весь этот примеча
тельный уголок природы, 
группа начала выход из 
каньона.

Туризм сам по себе 
очень разнообразен. Мар
шруты отличаются из
бранными способами пере
движения.

Группа туристов ком
бината уже прошла ос
новную часть запланиро
ванных на сезон марш ру
тов, а самые важные и 
интересные ожидают нас 
впереди. В планах секции 
на будущий год походы 
выходного дня на бай
дарках. Этот вид туризма 
— один из самых увлека
тельных, к тому же удо
бен в наших природных 
условиях.

Скоро завершается ту
ристский сезон. Проща
ние будет отмечено фей
ерверком ярких палаток у 
подножия Хибин. Тради
ционная «Хибиниада» со
берет у могучих гор ту
ристов Кольского полу
острова и соседних обла
стей. Прозвучат рапорты 
о маршрутах сезона, прой
денных членами секций. 
Наша группа тоже пла
нирует участвовать в 
этом празднике.

Е. СТЕПАНЕНКОВА, 
руководитель секции 
туризма.
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Справочный 
киоск

Переведите 
стрелки

С 29 сентября отменя
ется «летнее» время. Не 
забудьте перевести стрел
ки ваших часов на час 
назад.

+
ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ

28 сентября — Осен
ний бал старшеклассни
ков (18).

29 сентября — День 
семейного отдыха (12). 
Танцевальный вечер (20).

2 октября — Посвяще
ние в молодые рабочие 
«По зову сердца, по при
званию души» (красный 
уголок обогатительного 
комплекса, 12). Кинолек
торий «Экономика, труд, 
производство» (красный 
уголок рудника «Ж елез
ный», 16-30). Слет бойцов 
ЛТО (17).

4 октября — Кинолек
торий «Приходи, сказка». 
(12-30). Праздник первой 
получки (красный уголок 
ЦТТ, 16-30). Цеховой ве
чер САиМ «Гордимся сла
вой трудовой» (19).

КИНО
28 сентября — «Даки» 

(16, 18).
29 сентября — «Зеле

ный остров» (14). «Даки». 
(16. 18).

30  сентября — «Семь

стихий» (19, 21).
1 октября — «Семь 

стихий» (19, 21).
2 октября — «Такие 

воды глубоки» ( 20 , 22 ).
3 октября — «Такие 

воДы глубоки» (19, 21).
4 октября — Киносбор

ник «Ваня Датский» 
(10-40). «Черная стрела» 
(19, 21).

+
Хотите 

стать артистом?
Народный театр объяв

ляет дополнительный на
бор самодеятельных арти
стов. Записаться можно 
до 7 октября в понедель
ник, среду и пятницу с 19 
часов, в воскресенье с 13.

Ученики 3 — 5 классов 
могут записаться во втор
ник и четверг с 16 часов.

Горит его звезда
Совет клуба любителей 

поэзии «Ф акел» при биб
лиотеке Дворца культуры 
приглашает 29 сентября в 
17 часов на литератур
ный вечер «...истинный 
поэт не угаснет в памяти 
России». Вечер посвящен 
памяти, Николая Рубцова.

. ♦
Не опаздывайте

Сбор желающих учить
ся шить — 1 октября в 
19 часов в малом зале 
ДК.

+
Работают 
по-новому

Изменен режим рабо
ты приемных пунктов 
стеклопосуды:

приемный пункт №  1

(пл. Ленина, 1) — с 10 
до 18 часов, перерыв — 
с 13 до 14 часов, в суббо
ту — с 9 до 15 часов, 
выходной — воскресенье;

приемный пункт . №  2 
(ул. Ленина, 15а) — с 11 
до 19 часов, перерыв — 
с 14 до 15 часов, в вос
кресенье — с 10 до 16 
часов, выходной — по
недельник;

приемный пункт №  3 
(ул. Кирова, 32) — с 12 
до 20 часов, перерыв — 
с 15 до 16 часов, в суб
боту — с 11 до 17 часов, 
выходной — воскресенье.

+
ТРЕБУЮТСЯ!

Ж илищно - коммуналь
ному управлению Ковдор
ского ГОКа — токарь IV 
разряда, уборщицы в об

щежитие №  2, дворники 
в ЖЭУ, зарядчики огне
тушителей, жестянщик, 
кровельщики III разряда, 
трактористы.

В ясли-сады Ковдорско
го ГОКа — няни, дворни
ки.

Обращаться к админи
страции Ж КУ (ул. Горня
ков, 22). Телефон 7-12-07.
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